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Date of Sermon：2007 年一月 28 日 

上帝的寶座（二） 

新竹歸正福音教會皮敦文講稿 

三位一體論是很重要的教義，也是教會寶貴的遺產，每一個人都應當去明白之。舉凡不認識三位一體

論的基督徒，他在其他教義上的論述也必錯誤。然，在進行明白這教義的起步、過程以及之後的傳講

都要極其謹慎。我看到許多傳道人不懂三位一體論，以致於他在措辭用字甚至態度上皆有所偏差；我

也看到有些人懂一點卻向人眩耀他的這知識。所以我的態度是，有教導恩賜的當以敬畏的心來作，而

基督徒應當在平常言語禱告中，自然地顯露你對上帝三一性的瞭解。 

三位一體論的基本認識 

[1.] 由於上帝榮耀寶座是深不見底，寬不見邊，高不見頂，所以除非上帝啟示祂自己，否則沒有人可

知上帝。而上帝自啟是三位一體的上帝，即上帝的位格數啟示至三便停止，故是三次「聖哉、聖哉、

聖哉」，而榮耀的寶座只有一個，即聖父、聖子和聖靈三位同坐榮耀的寶座，故同尊、同榮、同永恆。

這樣，三位一體不是人理性的產品，而是上帝的啟示。 

對當今「啟示」認識不當的警示： 

a. 啟示是基督徒基本的信仰，即我們是按著上帝所啟示的真理而行的宗教。而上帝啟示的真理已經完

完全全的記在這一本聖經裏，故沒有其他經書可超越且同比於聖經。所以，凡離開聖經而自稱受啟示

皆不是從上帝而來。有些基督徒雖認定啟示，但不知其意而亂用之，以致隨意將「啟示」上口而說出

“上帝啟示我”的不當用語。故，最好少以上帝作為第一人稱，而改以被動語態。 

b. 持定啟示又尊聖經為絕對權威者是不是就等於是過一個啟示性信仰的生活？是不是你單方面的勤

讀聖經，自己也研讀解經書，是不是就是？基督徒學習基督教是非常快速的，當他們聽到「啟示」之

詞一陣子之後，便會起而效尤，說，他們也領受從靈界來的啟示。 

啟示的正確意義應當是，啟示不僅有道可言，並且有體可摸；有道可言便必須遵守使徒的教訓，有體

可摸便必須在人面前傳講。上帝藉著祂的道以肉身活在使徒當中，將上帝的啟示活生生的說給使徒聽，

使徒再活生生的傳給他時代與下個時代的基督徒聽，這些基督徒再活生生地說給他的時代與下個時代

的基督徒聽，如此傳承不斷。因此，教會比其他如 TV，radio，報章雜誌等更具傳講上帝啟示話語的

權威所在。 

[2.] 為什麼聖父是上帝、聖子是上帝，聖靈是上帝？因為聖經描述他們的用字僅有上帝可用，如「父

上帝」、「道就是上帝」、「聖靈參透萬事，就是上帝深奧的事也參透了」。 

[3.] 三位一體上帝是坐在榮耀寶座上獨一的上帝，故被造界沒有任何比喻可與之同等。 

現今追求上帝榮耀寶座的不必要性：上帝對摩西有關認識祂的教導 

摩西在兩個不同的場合向上帝所要求的事各有不同，第一次在晉見法老前他要求知道上帝的名，第二
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次看到猶太百姓拜金牛犢他要求看到上帝的榮耀。關於前者，摩西曾住在皇宮裏，曾看到階級權力的

安排，故深知名的重要性，這重要性甚至比能力還重要。是故他知道如果上帝的名不高過法老的名，

他又怎能銜上帝的命要求法老釋放為奴的猶太人？上帝的智慧以自有永有之名來曉喻摩西，這名不單

單是稱呼名，同時也具有同等的能力，因上帝是亞伯拉罕、以撒、雅各的上帝。也就是說，上帝當時

如何引導亞伯拉罕、以撒和雅各，今日也必引導摩西，因為祂是 I am 的上帝。 

但是，以色列民的情形卻不同，既然上帝命定摩西要帶領以色列民，一定不會半途而廢，這使得他們

同是上帝名下的子民，是緊緊綁在一起。在面對這被上帝棄絕而為奴 430 年，又是親眼看到上帝神蹟

與他們同在的一大群人，心中當有的力量更是數倍於站在法老王面前的力量。這一路走來，上帝的同

在給他極大的信心。現在上帝要摩西帶領這一群硬頸的以色列民到迦南，但祂自己卻因金牛犢事件而

不願意與他們同去。對此，摩西當然是無比的戰驚，心想上帝同在時，以色列尚且敢造金牛犢，那麼

上帝不同在時，那所犯的罪豈不更深！後來，上帝應允摩西所求，答應了摩西和他的百姓同去，為要

使他得安息。這裏上帝說了一句令人欣慰的話，祂說：「我按你的名認識你」。摩西因上帝的自啟而認

識上帝的名，上帝也按摩西的名認識他。 

為什麼還想要看到上帝的榮耀？  

但是，摩西還不滿足於此，他繼續要求上帝，求祂顯出祂的榮耀給他看。人有一個迷思，認為他只要

看到上帝本體的榮耀，他就必更有能力來服事上帝。這心態常發生在領袖身上，尤其是在他的靈命成

長或服事上遇到瓶頸時，這樣的心情會油然而生。摩西向上帝的這要求是在第 33 章，而第 32 章發生

了一件令他心碎的事，就是以色列人居然造了金牛犢，且是由亞倫負責建造。又，當他發出最後通牒

要以色列人悔改到他的面前，十二支派中僅利未人有反應。當你整個生命投注在一群人身上，乳養他

們像自己的孩子，到頭來僅十二分之一的人有反應，你心裏的感受是如何？還有他自己親命殺人，又

看見地裂吞噬了他的人民，心裏更是激盪不已。他的心裏實在不願他的百姓有任何一人不得救，這可

從他一直對上帝說「這是祢的百姓」得知。是故他央求看到上帝的榮耀，讓他更有能力，好使他更有

能力帶領這群硬頸的百姓，以避免第 32 章的事再度發生。 

然，上帝這次並未應允摩西的請求，僅僅讓摩西看到祂的背。因為，「人見上帝的面不能存活」，人看

到了只有驚恐而不是壯膽；然而看到上帝的背表示上帝的榮耀是確實存在的，不必因為沒見著就說沒

有。 

看到了上帝的榮耀真的會使人更有能力服事上帝嗎？ 

問，當人若真地看到上帝的榮耀，他真的會傳基督的道，還是傳他自己對上帝榮耀的經歷？各位所曾

聽聞之後的答案是什麼？那些自稱看過上帝榮耀的人，無論他看到怎樣的榮耀，是不是緊抓住那 vision

而不願意放？是不是一碰到人偏愛講那經歷？而當你聽到這樣的見證時，你是越聽越認識基督，還是

越聽越覺得那人在彰顯他的特別？ 

上帝本體的榮耀是存在的，先知看過，使徒看過，但是看過上帝榮耀的使徒和先知卻不是以這榮耀作

為他們傳道的主要內容。要知道，建造教會根基的不是這榮耀而是上帝的道，因為上帝榮耀的奧秘是

不可說，即使說了，人也不能領會；但上帝的道卻是可說的，是可造就人的，能與基督產生一對一的

關係的。 
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另，有人愛看上帝的榮耀，相反地，有人亦想知道地獄是如何。無論是單講上帝的榮耀或是單講地獄

的可怕，皆無法促使人來到基督的面前。我們不要以為猛講地獄卻疏於基督的道的傳講，人會來信主。

這些都不過是引子，若講了上帝的榮耀，或地獄的可怕，或哲學的深奧，卻不將人引到基督的面前，

那麼聽的人將是沒有盼望的。 

聖經的道理就是這樣的明確。我曾經聽過一位會眾甚多的主任牧師所擬定的教會發展目標是要建造一

間榮耀的教會，即有上帝榮耀的教會。但發展了幾年，我卻發覺他的講道已經不再傳講耶穌基督，而

是猛談神這樣、神那樣。 

這使我們看到，知了上帝的名（自有永有），這名是亞伯拉罕、以撒、雅各的上帝，故這名在歷史中的

顯現便可使一個人對上帝有充分足夠的認識。這裏便埋了一個伏筆，即要人專心於上帝在歷史中的顯

現，而不要夢想那無法掌握的上帝的榮耀。 


